



ELSEVIER  
MASSON

Disponible en ligne sur [www.sciencedirect.com](http://www.sciencedirect.com)

ScienceDirect

L'évolution psychiatrique xxx (2016) xxx-xxx

**L'ÉVOLUTION  
PSYCHIATRIQUE**

[www.em-consulte.com](http://www.em-consulte.com)

Article original

## La manie : apports historiques et réflexions psychanalytiques<sup>☆</sup>

*Mania: Historical contributions and psycho-analytic reflections*

Nicolas Brémaud (Psychologue clinicien, docteur en psychopathologie,  
Membre associé du Laboratoire recherches en psychopathologie  
« Nouveaux symptômes et lien social »)<sup>a,\*,b,c</sup>

<sup>a</sup> IME « Le Marais », 13, rue Saint-Dominique, 85300 Challans, France

<sup>b</sup> IME « Les Terres Noires », route de Mouilleron, 85000 La Roche/Yon, France

<sup>c</sup> EA4050, laboratoire recherches en psychopathologie « Nouveaux symptômes et lien social »,  
université Rennes II – Haute-Bretagne, 35000 Rennes, France

Reçu le 18 septembre 2015

### Résumé

**Objectifs.** – L'auteur vise à montrer en quoi la manie ne peut être considérée comme un simple « trouble de l'humeur » mais bien plutôt comme relevant du champ des psychoses.

**Méthode.** – Une revue de la littérature aidera le lecteur à saisir le passage entre la manie-chaos, la manie-folie – décrite dans le menu de ses symptômes au cours du XIX<sup>e</sup> siècle – et la manie *pensée*, notamment avec H. Ey, lecteur de L. Binswanger, puis avec J. Lacan.

**Résultats.** – On découvre qu'un certain nombre de traits dits typiques de la manie (euphorie, excitation, fuite des idées, etc.) sont à considérer comme des phénomènes élémentaires psychotiques dus à l'absence de point de capiton dans la chaîne du langage. Le caractère de « fuite », présent dans toute la symptomatologie de la manie, met en relief la dimension de la pure métonymie, l'absence du caractère métaphorique du langage, la « non-fonction de l'objet a », selon l'expression de Lacan, signant ainsi la structure psychotique de la manie. Le sujet dérive dès lors sans frein dans la chaîne des signifiants.

**Discussion.** – Est donc discutée l'appartenance de la manie au registre de la psychose, sur le caractère délirant de la manie, sur ce que l'on peut considérer comme délirant dans cette psychose qui semble pourtant se

<sup>☆</sup> Toute référence à cet article doit porter mention : Brémaud N. La manie : apports historiques et réflexions psychanalytiques. *Evol Psychiatr* XXXX; vol (n°): pages (pour la version papier) ou URL [date de consultation] (pour la version électronique).

\* Auteur correspondant.

Adresse e-mail : [bremaudnicolas@yahoo.fr](mailto:bremaudnicolas@yahoo.fr)

démarrer nettement d'autres formes de psychoses. Est discuté également le lieu de localisation de la jouissance au regard de la schizophrénie et de la paranoïa.

*Conclusion.* – Manie et folie, manie et délire, étaient confondus au XIX<sup>e</sup> siècle. Aujourd'hui on l'évoque peu, ou alors on l'évoque comme « trouble de l'humeur ». Pourtant un certain nombre d'éléments (la dimension métonymique du langage, l'absence de « point de capiton », etc.) permettent de l'envisager comme une psychose.

© 2015 Elsevier Masson SAS. Tous droits réservés.

*Mots clés :* Manie ; Histoire de la psychiatrie ; Psychose ; Délire ; Fuite des idées ; Psychoanalyse

## Abstract

*Objectives.* – The author aims to show why mania cannot be considered solely as a “mood disorder” but rather as belonging to the field of psychoses.

*Method.* – An overview of the literature helps us to understand the shift from “madness-mania” or “chaos mania” to “thought mania” – whose symptoms have been precisely described in the course of the 19th century – theorized, in particular by H. Ey – reader of L. Binswanger – and J. Lacan.

*Results.* – We discover that many so-called typical features of mania (euphoria, excitement, flight of ideas, etc.) should be considered as elementary psychotic phenomena caused by the absence of a what Lacan called the “*point de capiton*” in the chain of the language. The dimension of flight that is present across the symptom profile of mania reflects the pure metonymy, the absence of metaphoric language, the “non-function” of Lacan’s “a-object”, signaling the psychotic structure of mania. The subject then drifts unfettered in the chain of signifiers.

*Discussion.* – The issue is therefore whether mania belongs to the domain of psychosis, whether mania delusional, and what can be considered as delusional in this type of psychosis which nevertheless seems to differ from other psychoses. With regard to schizophrenia or paranoia, we can also raise the issue of the location of “jouissance” (in Lacan’s meaning).

*Conclusion.* – Mania was confused with both madness and delusion during the 19th century. Nowadays little mention is made of mania, or else it is referred to as a mood disorder. Nevertheless, a number of elements (metonymic dimension of language, absence of the “*point de capiton*”, etc.) warrant envisaging it as a psychosis.

© 2015 Elsevier Masson SAS. All rights reserved.

*Keywords:* Mania; History of psychiatry; Psychosis; Delusion; Flight of ideas; Psychoanalysis

---

## 1. Introduction

En comparaison avec les autres psychoses – car la manie, nous le verrons, est une psychose, qui ne doit pas être réduite à un « trouble de l'humeur » –, la manie semble avoir assez peu le vent en poupe. Peu de travaux lui sont consacrés (si ce n'est ceux relatifs aux troubles bipolaires ou à la psychose maniaco-dépressive<sup>1</sup>), il suffit pour s'en assurer de jeter un rapide coup d'œil sur la table des matières des revues qui paraissent dans l'année. Alors qu'à une époque (XIX<sup>e</sup> siècle) la quasi-totalité des travaux portait sur la manie (raisonnante, délirante, sans délire, etc.) puisque manie et folie se confondaient, aujourd'hui elle a quasiment disparu des manuels de psychiatrie.

---

<sup>1</sup> À lire : l'article de J. Garrabé, « Remarques historiques sur la nosographie des troubles thymiques: de la psychose maniaco-dépressive à la bipolarité » [1].

Download English Version:

<https://daneshyari.com/en/article/7266644>

Download Persian Version:

<https://daneshyari.com/article/7266644>

[Daneshyari.com](https://daneshyari.com)